

000160542

ACTUALIDAD

JOAQUÍN LAVÍN 18531485

Decibeles de una revolución

Un economista que descubrió la silenciosa realidad circundante que parecía invisible para los chilenos que la están viviendo.

La tecnología, las exportaciones, la forma de vida, son vistas por Lavin en su dinámica integral mientras el progreso se produce en medio de ellas.

Durante una charla un hombre levantó la mano para dar su opinión sobre el tema tratado, y dijo:

"Mi sueldo actual es igual al que yo tenía en 1970 en términos de poder adquisitivo, por lo tanto, para mí la revolución silenciosa no ha existido."

Ante esta afirmación, el charlista le preguntó:

— ¿Pero tenías tueld telezular en ese momento?

— No, no lo tenía.

— ¿Estaba pasivamente la calle de mi población?

— No, no lo estaba.

— Tenía alcantarillado en su casa?

— No, había pozos sépticos.

Ante estas respuestas, el conferencista le acotó:

— Bueno, tu sueldo es el mismo. Pero ¿cómo es tu nivel de vida comparado con el de antes?

— Bueno..., mejor.

Ese diálogo se suscitó durante una de las tantas charlas que ha dado Joaquín Lavín en torno a su libro *Chile, revolución silenciosa*.

Para el autor, el diálogo grafica parte del gran cambio estructural que ha venido experimentando nuestro país en los últimos quince años. Por eso en el título de su libro habla de resofocación y de silenciosa, "porque estos cambios los sentimos tan propios y a la vez se encuentran tan internalizados, que casi no nos damos cuenta de su existencia", explica. Recuerda que hace poco el presidente de Perú, Alan García, citó al palacio presidencial a los ejecutivos de la revista *Gente* para felicitarlos personalmente por el aporte a la cultura que hacen al difundir libros en forma masiva. "Sin embargo, en Chile se habían entregado cuarenta millones de libros con este tema y nadie lo tomaba muy en cuenta", aclara Lavín.

El tema lo apasiona y sus palabras brotan atmósferadamente, mientras conversa sobre ello. Pero es más bien reservado y bajo una aparente timidez se aprecia un hombre con una gran fuerza de voluntad, perseverancia e inteligencia. Su falta de malicia quizás le impide obtener un mejor aprovechamiento de sus conocimientos e



Joaquín Lavín: "El libro ha influido en la gente para ayudarle a ver lo que es Chile".

ideas.

Desde niño le atrajo el periodismo; sin embargo, estudió economía en la Universidad Católica, porque al salir del colegio la Escuela de Periodismo estaba cerrada por motivos políticos. Su primer trabajo fue en Odeplan; con Miguel Kast; luego obtuvo un Master en Economía en Chicago. Fue decano de la Universidad de Concepción. Actualmente, a los 34 años, se desempeña como editor de informaciones en el diario *El Mercurio*. Antes fue editor de la revista *Economía y Negocios* de esa misma publicación y entonces surgió la inquietud por escribir el libro, ya que su trabajo le permitía conocer gran parte del desarrollo empresarial. Se interesó además por analizar las medidas económicas en una visión de más largo plazo y de investigar las con-

secuencias en el cambio de mentalidad. El objetivo del libro es dejar constancia de los cambios ocurridos en nuestro país —muchos de los cuales han pasado desapercibidos— en forma descriptiva, sin emitir juicio de valor alguno.

— ¿Cree usted que el libro logra demostrar que el cambio se ha producido en la estructura de la sociedad y no se trata sólo de hechos puntuales?

Claramente, sí. El objetivo del libro es mostrar los cambios de fondo y de mentalidad y las tendencias. Los ejemplos puntuales son simplemente para ilustrar eso. No me interesa que la gente sepa que las exportaciones de fruta se han multiplicado por veinticinco; me interesa demostrar que ahora el país es diferente, porque tenemos parrones en algunas zonas; en otras, bosques, y, en otras, salmones. El libro ha influido en la gente para ayudarle a ver lo que es Chile. Esto lo noto en las discusiones. Por ejemplo, muchas veces se discute sobre quién plantó los árboles de los bosques, o qué gobierno empeoró primero la carretera austral. Esto significa que la gente se está subiendo al carro.

— Entonces, ¿considera que la misma crítica significa un reconocimiento a la realidad existente?

— La crítica no apunta a negar la existencia de un cambio de estructura, sino que apunta a señalar que la actual situación económica es todavía difícil, alevosa, y de que a pesar de que ésta ha mejorado, aún hay realidades de pobreza y de desempleo que nadie puede desconocer, pero que ambas cosas no son contradictorias. La revolución silenciosa es una especie de salto de calidades que permanece, lo que no quita que la economía seguirá pasando por ciclos.

— ¿Y por qué cree que hay personas que niegan la realidad que muestra su libro?

— No me he encontrado con gente que niegue la realidad en forma tan clara; al contrario, mi sensación, con personas serias de oposición, es que ellos no niegan que en el país ha habido una modernización importante y que ésta debiera mantenerse. En lo que si enfatizan es en la existencia de una realidad de la pobreza, lo que no se puede negar. O también en que

Decibeles de una revolución [artículo] M. S.

AUTORÍA

Autor secundario:M... S.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Decibeles de una revolución [artículo] M. S. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)